



**DÉPARTEMENT DE RECHERCHE  
SUR LES MENACES CRIMINELLES  
CONTEMPORAINES**

Directeur **François Haut**  
Études et recherches **Xavier Raufer**

info@drmcc.org  
www.drmcc.org

4, rue Blaise-Desgoffe  
75006 Paris  
Tél : 01 53 63 86 23  
Fax : 01 53 63 86 11

● Être un « expert du 12 septembre 2001 »  
est chose aisée.

**En revanche, pré-voir, détecter, déceler  
les dangers et menaces ; ouvrir des  
perspectives ; alerter en temps utile,  
voilà qui est plus difficile.**

Or telle est la pratique du MCC et  
ce constamment depuis sa fondation.

# ***AVOIR RAISON AVANT TOUT LE MONDE, ÇA S'APPREND***

○ De cette CAPACITÉ  
à DÉCELER,

● quelques EXEMPLES



**voir clair – voir juste – voir tôt**

# TERRORISME planétaire

dès septembre 1998

« Oui mais voilà : et si la mariée était trop belle ? Et si Washington était entraîné par Ryad et Islamabad dans l'un de ces jeux complexes où l'orient musulman excelle - mais dans lesquels les Etats-Unis ont toujours pataugé ? Un jeu "à la libanaise" dans lequel une communauté rusée - baptisons-là A - s'allie à B, puissance plus considérable (mais plus naïve) qu'elle, dans le seul but de contraindre cette dernière à régler ses propres comptes.

Concrètement : et si l'Amérique, aujourd'hui, à la fois aveuglée par sa phobie anti-iranienne et sous le charme des "experts ès-islamisme" séoudiens et pakistanais, ne voyait pas plus la salafiya monter en force qu'elle n'avait vu hier venir la révolution islamique à Téhéran, confiante qu'elle était à l'époque en la science des "experts" de la Savak, les services spéciaux du shah ?

Et si l'opération Taliban n'était que la dernière édition en date d'un jeu afghan classique entre tous, qui voit en fin de compte le "sponsor" extérieur berné et dépouillé ?

**Et si la grandiose manœuvre américano-séoudo-pakistanaise échouait ? Et si des sunnites fanatiques s'étaient simplement servis de Washington pour affaiblir - sinon détruire - ce centre de pouvoir chi'ite qu'est l'Iran ? Leur objectif atteint, salafistes, Taliban, etc. auront-ils encore la moindre raison de continuer à écouter les sirènes du Département d'Etat ? Le monde - avec nos trois conjurés dans la posture toujours drôle de l'arroseur arrosé - ne risquerait-il pas de se retrouver bientôt face à un islamisme plus violent, plus intraitable encore que ceux connus à ce jour, et dont le GIA algérien d'aujourd'hui ne serait qu'une pâle ébauche ? »**

Publié dans « L'Histoire », septembre 1998



## Le pressentiment affirmé des attaques du 11 septembre 2001

dès 2003, le diagnostic

« Mais depuis « 9/11 », une certitude imprègne l'opinion mondiale : l'attaque est le fait d'une organisation terroriste nommée « al-Qaida ». Or l'usage des mots suscite dans l'esprit humain des représentations, qui modèlent ensuite sa conduite, son comportement. Le mot organisation suggère ainsi une entité mécanique (comme le système des horloges à l'ancienne). Et d'évidence - contrairement au vieux terrorisme de la Guerre froide - « al-Qaida » n'est pas de nature mécanique, mais en réalité biologique. Arrosées par la dawa (les prêches fanatisés) des cellules sortent du terreau islamiste comme champignons après la pluie. Cellules qui font allégeance à Oussama ben Laden et suivent ses consignes.

Là est l'énorme différence : le mécanique est mort et le biologique, vivant. Une automobile ne se répare pas seule. A l'inverse, une plaie se cicatrise seule - et la queue du lézard repousse seule. Forcer, par falsification propagandiste, une entité biologique dans un schéma mécanique a provoqué une grave erreur de diagnostic, qui n'a profité qu'aux terroristes ; elle explique deux ans d'insuccès dans la traque des chefs de la nébuleuse salafiste.

Xavier Raufer, « Notes & Études », « Al-Qaida », les gouvernements, les experts, les médias », décembre 2003 »

dès décembre 2008

FORMATION ET RECHERCHE STRATÉGIQUE  
HORIZON 2015

## Monde chaotique, menaces stratégiques

Xavier RAUFER

Constatant l'absence d'imagination des récentes, en particulier le *Livre blanc sur la nationale*, l'auteur recommande de travailler géopolitique et de la criminalité.

Après avoir étudié l'état de la sécurité mondiale, et s'être demandé de quoi les Euro qu'est devenue la guerre, Xavier Rauffer définit la stratégie à adopter pour s'attaquer à dangereuses (criminalité organisée et terrorisme) voir et affronter ; leurs territoires, les aires grises qu'il faudra explorer et tenter de cont face noire de la mondialisation (êtres humains et contrefaçon) qu'il faudra combattre.

Où regarder et quoi voir pourrait aussi être le thème du futur programme de recherche du CSFRS.

« L'apologiste J.-P. Sartre, représente toujours notre horizon indépassable. Pourtant rien ne prouve que le terrorisme islamique constitue dans notre avenir la menace majeure. L'affirmer nécessite en tout cas d'avoir d'abord levé deux objections.

### Vivons-nous toujours dans le monde du 9/11 ?

Dans notre monde chaotique, sept ans (2001-2008), c'est l'éternité. L'arbre immense de 9/11 ne cache-t-il pas une forêt désormais différente (5) ? Et si le péril djihadiste est aujourd'hui majeur, le demeurera-t-il forcément « à l'horizon des quinze ans à venir », pour citer le *Livre blanc* (6) ?

**La face noire de la mondialisation**  
Par Xavier Rauffer, criminologue. - NOUVEL ECONOMISTE 01/04/2010

## La nébuleuse Al Qaïda

Les prémices d'une future désagrégation.

Depuis le choc terrible du 11 septembre, les gouvernements successifs des Etats-Unis font sur le terrorisme jihadiste de Ben Laden, Zawahiri et consorts, une fixation qui, à la longue, tourne à l'obsession. Hier (ce qui encore se comprend) pas moyen de détourner l'attention de GW Bush de ce seul péril, vu comme écrasant tout autant que permanent. Or ce péril aujourd'hui hélas, obnubile toujours Barack Obama : Ben Laden aujourd'hui plus qu'hier, et moins que demain. De par le poids même de la superpuissance américaine et la domination de ses médias, l'obsession de la Maison Blanche vent maintenant envisager l'avenir - avec une perspicacité telle qu'ils seraient dans l'avenir moins surpris par une future agonie d'al-Qaïda, qu'il ne le furent à l'origine par sa brutale émergence.

Question clé : sur la route d'al-Qaïda, quelles sont les prochaines étapes ? Bien sûr le calendrier de la désagrégation de la galaxie Ben Laden est imprévisible : chaque jour adviennent par dizaines des événements qui tous, hâtent ou à l'inverse, ralentissent ce processus. L'avenir d'al-Qaïda se joue donc à l'intersection de plusieurs forces positives ou négatives : ce que fait l'entité jihadiste pour se protéger ou frapper ses ennemis ; ce qu'au contraire, ses ennemis ourdisent pour la détruire.

**Fuite en avant, repli piétiste, ou dégénérescence criminelle**  
Mais on peut bien sûr - et même il importe de le faire dès maintenant - guetter les premiers signes, les prémices d'une future désagrégation d'al-Qaïda. A l'issue d'un processus centrifuge que l'on peut dès aujourd'hui



## Le MCC alerte sur le sévère affaiblissement d'« Al-Qaïda » et sur le discrédit d'O. ben Laden auprès des opinions publiques arabo-musulmanes

en 2011

Jean-Pierre Filiu : « Al-Qaïda est totalement dépassée par la lame de fond arabe. Les manifestants se sont mobilisés au nom de valeurs que les djihadistes récussent. » *Le Monde* 26/12/2011

Al Qaeda left out in Arab sea change

Democratic revolutions could undermine group or bring it new openings

BY SCOTT SHANE Feb 14/11

join the battle in Libya, arming themselves from government weapons caches. "Since the land is in chaos and Qaddafi is helping through his reactions and actions to increase the..."

## STRATEGIC TRENDS 2011

### Key Developments in Global Affairs

Confidence in Osama Bin Laden (%)



dès juillet 2003



## L'annonce que la cocaïne déferle désormais sur l'Europe

Selon Europol :

50 tonnes de cocaïne importées en Europe en 2003,  
300 tonnes en 2008

en 2010-2011



dès 2004



Le « plus petit commun dénominateur »  
de toute la criminalité contemporaine  
– Quel criminel (petit ou grand)  
ne souhaite-t-il pas *dissimuler*  
*son identité* ?

**Notes MCC**  
**D'ALERTE**

DÉPARTEMENT DE RECHERCHE SUR LES MENACES CRIMINELLES CONTEMPORAINES  
INSTITUT DE CRIMINOLOGIE DE PARIS-UNIVERSITÉ PARIS II PANTHÉON-ASSAS

SEPTEMBRE 2004

*La fausse identité, danger croissant et ignoré*

*Quand la criminalité identitaire  
devient un outil criminel crucial*

**Christophe Naudin**

Aujourd'hui, la fabrication et l'usage criminel des **fausses identités** explosent, en qualité comme en gravité. Ne concernant hier que droit civil, ces infractions touchent aujourd'hui *tous* les secteurs de la criminalité.

• *Sous nos yeux, la fausse identité devient le dénominateur commun de tout crime grave : terrorisme, trafics mafieux, escroqueries, blanchiment d'argent, etc.*

En France, la **fausse identité** lèse aujourd'hui l'Etat, les entreprises et les personnes privées : prestations sociales indûment payées ; système de soins escroqué, etc. On n'identifie plus les justiciables : toujours plus de détenus sont incarcérés sous « X se disant... », la justice ignorant leur identité réelle. Les banques font crédit à des clients virtuels. Parfois, l'usage frauduleux de leur patronyme ruine de simples citoyens.

Or l'usage des fausses identités provoque des préjudices **énormes** :

- La sécurité sociale évalue la fraude à 1% de son budget, soit **1,4 milliard d'Euros** par an, pour un déficit global de 14 milliards.
- La SNCF dresse pour **202 millions d'Euros** d'amendes par an, dont 90% impayées, faute d'identifier les fraudeurs munis de faux documents<sup>1</sup>.

dès 1993

## La France des cités

François Haut & Xavier Raufer

5 juillet 1993

« Douze ans après les premières éruptions des banlieues - les fameux "rodéos" de l'été 1981, aux Minguettes, à Vénissieux - municipalités et entreprises de la périphérie des métropoles françaises font désormais face à un déferlement catastrophique de la criminalité et de la délinquance. Au point que se sont récemment créées des sociétés de "risk-management" urbain, ou plutôt périurbain. Ce sont d'ordinaire les entreprises



# Dès 1993, une première étude sur les bandes et gangs de cité – présentée par le CERVIP, prédécesseur du MCC



DÉPARTEMENT DE RECHERCHE SUR LES MENACES CRIMINELLES CONTEMPORAINES

François Haut & Xavier Raufer – juin 2007

## Aveuglement !



ENQUÊTE. En trois mois, trois jeunes ont été tués par balles dans la cité du Clos-Saint-Lazare, à Stains, et un quatrième a été abattu tout près de là, à Saint-Denis, à l'origine de ces meurtres, dont les auteurs n'ont pas été identifiés sur fond de trafic de drogue.

### Pourquoi les bandes s'entre-tuent dans le

ENQUÊTE. Avec le développement de la consommation de drogue, le trafic et les meurtres de comptes qui y sont liés se multiplient dans les cités. C'est le cas au Clos-Saint-Lazare à Stains (Seine-Saint-Denis), où trois jeunes ont été abattus depuis moins de trois mois.

« Y a pas de calcul, tu viens, tu donnes la mort, et voilà »

UN DES SUSPECTS des meurtres



MEURTRE. Un jeune, âgé de 24 ans, a été criblé de balles, dans la nuit de vendredi à samedi à Bagnolet (Seine-Saint-Denis). Il semble avoir été victime d'un règlement de comptes. Un jeune homme de 18 ans a été placé en garde à vue.



seraient deux fois plus nombreuses qu'en 2008. Ils sont constitués de 15 à 20 jeunes, les bandes de territoire et s'agressent



HOMICIDE. Pour une raison inconnue, un homme de 23 ans résidant en Seine-Saint-Denis a été tué en pleine rue à Chelles (Seine-et-Marne). Deux personnes ont été placées en garde à vue.



Intéressante, la question « Pourquoi les bandes des cités » n'est cependant pas la bonne. Pourquoi le Clos Saint-Lazare est-il envahi par des bandes criminelles, sans que n

dès 2001

DEUXIÈME PARTIE  
SURVIVRE, COMBATTRE ET MOURIR  
DANS UNE MÉGAPOLE ANARCHIQUE :  
KARACHI, PAKISTAN

par Anne-Line Didier

**2001**

ETATS « ÉCHOUÉS », MÉGAPOLIS ANARCHIQUES  
ANNE-LINE DIDIER ET JEAN-LUC MARRET  
PUF - COLLECTION DÉFENSE ET DÉFIS NOUVEAUX  
DIRIGÉE PAR XAVIER RAUFER - 2001

Un problème planétaire majeur : celui des mégapoles anarchiques – au premier rang desquelles, Karachi.

Problème étudié par le MCC dès 2001 et repéré par les médias dix ans plus tard.

en 2011

**Karachi, ville cauchemar** *LF 15/05/11*  
« exclusive » filme une cité ravagée par les conflits ethniques et religieux.

**MURIEL FRAT**  
Terrorisme, criminalité, corruption : Karachi, la capitale économique du Pakistan, s'enfonce jour après jour dans le chaos. Avec ses 18 millions d'habitants (32 millions à l'horizon 2025), elle est devenue l'une des villes les plus dangereuses du monde, comme le révèle le reportage de Stéphanie Lebrun, Sébastien Daguerressar et Thomas Ellis, diffusé hier soir sur France 2.

a été kidnappé et assassiné. Celle que les Pakistanais surnommaient la « ville des Lumières » est devenue une mégapole gangrenée par les conflits ethniques, religieux et politiques.

**Ces fous d'Allah**  
Ici, chacun se considère comme un martyr. Les Pachtoums, venus des frontières d'Afghanistan, exhibent fièrement les cicatrices de balles tirées par des membres de la communauté mentalistes. Et les talibans renforcent petit à petit les de nombreuses organisations liées à al-Qaïda, vivent clandestinité, braquant financier grâce au trafic roïne.

Ces fous d'Allah, auteurs de nombreux attentats meurtriers (pas moins de 100 mis à mort s'est dit hier soir sur France 2).

dès 2004

N° 3 - JANVIER 2004

**Notes MCC**  
**D'ALERTE**

DÉPARTEMENT DE RECHERCHE SUR LES MENACES CRIMINELLES CONTEMPORAINES  
INSTITUT DE CRIMINOLOGIE DE PARIS-UNIVERSITÉ PARIS II PANTHÉON-ASSAS

**Pourquoi les Notes d'Alerte ?**

Les Notes d'Alerte du MCC visent à sortir les + 5 000 personnes qui comptent, en France, en matière de vicaires criminelles, justice, etc. de la culture du rétroscopiel et des idées reçues.

Nos Notes d'Alerte signalent les risques ou dangers graves de l'avenir proche, encore en gestation : territoires, entités, individus déjà menaçants ou dangereux pour l'Europe, ou s'en approchant ; ou d'autres, en installation, ou en développement, donc insaisissables à la sphère médiatique – dont on sait la résistance à toute nouveauté réelle, surtout désagréable.

Nous voulons aussi inclure notre intelligence, qui s'intéresse peu aux dangers vrais du monde réel, à sortir des abstractions prudentes ou creuses. Ça consiste à glisser sans fin sur "faudrait dépenaliser la drogue", en "oubliant" les narco-traffiquants, les cartels et mafias qui combinent le négoce mondial des stupéfiants.

Consultez les Notes d'Alerte sur : [www.drmcc.org](http://www.drmcc.org)

François Haut, Xavier Raufer

**Un danger grave et méconnu : les gangs de prison**

[Extrait. Le texte intégral figure sur la page d'accueil du site [www.drmcc.org](http://www.drmcc.org) sous la rubrique Notes d'Alerte]

En mars 2003, on apprend qu'un réseau de vol de voitures qualifié d'"important" par les policiers, est organisé et dirigé par un malfaiteur... incarcéré à la maison d'arrêt de Saint-Quentin-Fallavier (Isère). S'étendant jusqu'à Marseille, le trafic associe violence à domicile ("sauts-sonnages") et "carjackings". Il est le fait de voyous des cités hors-contrôle de Grenoble, passés au grand banditisme. Quoique incarcéré, le chef de gang dirigeait sans problème, depuis sa cellule, une bande structurée avec un téléphone portable : situation familière aux gardiens de nombreuses prisons - et qui en France même n'est sans doute pas une exception.

**AB**

ASSOCIATIVES  
CONSEIL EN SÛRETÉ URBAINE ET GLOBALE  
Parraine les "Notes d'Alerte" du MCC



Le MCC alerte sur les gangs de prison, menace alors *négligée* par la *justice française* et par l'*administration pénitentiaire*

Université Panthéon-Assas

**MCC**

DÉPARTEMENT DE RECHERCHE  
SUR LES MENACES CRIMINELLES  
CONTEMPORAINES

Directeur **François Haut**  
Études et recherches **Xavier Raufer**

[info@drmcc.org](mailto:info@drmcc.org)  
[www.drmcc.org](http://www.drmcc.org)

4, rue Blaise-Desgoffe  
75006 Paris  
Tél : 01 53 63 86 23  
Fax : 01 53 63 86 11